

# LA REGENERACION.

DIARIO CATÓLICO.

Católicos antes que políticos; políticos en tanto cuanto la política conduzca al triunfo práctico del Catolicismo.

EDICION DE MADRID.

MADRID, JUEVES 5 DE ENERO DE 1860.

AÑO VI.—NUM. 1422.

## NAPOLÉON ANTE EL MUNDO CATÓLICO.

«Bajo el punto de vista religioso, es esencial que el Papa sea soberano. Bajo el punto de vista político, es necesario que el Jefe de doscientos millones de católicos no pertenezca á persona alguna; que no esté subordinado á ninguna potencia; que la mano augusta que gobierna las almas, estando libre de toda dependencia, pueda alzarse sobre todas las pasiones humanas. Si el Papa no fuera soberano independiente, sería francés, austriaco, español ó italiano, y el título de su nacionalidad le quitaría el carácter de su pontificado universal.»

Todos los grandes Papas han sido guelfos, porque la condicion de su gloria era la de pertenecerse á sí mismos; es decir, de no depender mas que de Dios.

El poder espiritual, cuyo asiento es Roma, no puede desalojarse de allí sin conmover el poder político, no solo en los Estados católicos, sino en todos los Estados cristianos. Importa á Inglaterra, á Rusia y á Prusia, como á Francia y Austria, que el augusto Representante de la unidad del catolicismo no sea ni cohibido, ni humillado, ni sojuzgado. Roma es el centro de un poder moral, demasiado universal para que no esté en el interes de todos los gobiernos y de todos los pueblos el que no se incline hácia ningun lado, y que permanezca inmóvil sobre la sagrada piedra que ningun sacudimiento humano podría derribar.»

(El Congreso y el Papa.)

El mundo entero está ocupándose del folleto, cuyos párrafos acabamos de transcribir.

Acaso jamás se ha publicado una obra en que la hipocresía se haya llevado mas lejos. Bajo un sentimiento aparentemente católico sobre declaraciones solemnes, beneficiosas á la Santa Sede, se vienen á establecer corolarios absurdos, dignos de los tiempos de Voltaire y de los mas decididos profesores de la escuela enciclopédica. ¿Quién que siga con sus miradas las líneas con que encabezamos este artículo, ha de creer que van dirigidas á deprimir el poder y el prestigio de la Santa Sede? ¿Quién ha de suponer, despues de semejantes declaraciones, que se trata de reducir el patrimonio de San Pedro á un límite que no se determina, pero que se comprende muy bien, que se trata de circunscribir todo lo posible? Pues nada mas cierto. «Bajo el punto de vista religioso es esencial que el Papa sea soberano.» «Bajo el punto de vista político, es necesario que el Jefe de doscientos millones de católicos no pertenezca á persona alguna; que no esté subordinado á ninguna potencia.» «El poder espiritual, cuyo asiento es Roma, no puede desalojarse de allí sin conmover el poder político, no solo en los Estados católicos, sino en todos los Estados cristianos. Importa á Inglaterra, á Rusia y á Prusia, como á Francia y Austria, que el augusto Representante de la unidad del catolicismo no sea ni cohibido, ni humillado, ni sojuzgado.»

¿Por qué, pues, poner en tela de juicio lo que de tal manera se reconoce? ¿Por qué dar un paso mas en el folleto que examinamos? Porque era necesario establecer un principio y reconocerlo para negarlo despues. Porque habia necesidad de dar á la obra una apariencia católica. Porque se quería llevar adelante el loco, el temerario, el absurdo empeño de asociar á los

católicos á la empresa perenne de los protestantes; de ir despojando paulatinamente al pontificado de todo su prestigio, de todo su esplendor, de toda su independencia. Lógico el protestantismo y lógica la revolucion, hija legítima de él, han mirado siempre como objeto final y constante de sus ataques al pontificado; han tratado de zapar sus cimientos, y creyendo en mas de una ocasion que la mina habia llegado hasta donde convenia que llegase, la dieron fuego, viendo despues que la roca donde descansaba era mas dura de lo que creian, y tenia una base mucho mas estensa de lo que supusieron; viendo despues que sus trabajos se hallaban, por decirlo así, como en un principio, y que la explosion se habia quedado á larga distancia.

Hemos dicho, y repetimos, que la hipocresía es uno de los caracteres de que se halla revestido este folleto, y que, al decir el autor que desea estudiar, como católico sincero, una cuestion revestida, segun pretende, con los colores de la pasion, se halla muy lejos de demostrar esa sinceridad, y antes bien, parece que ha intentado obrar en beneficio de los protestantes, dando oído y haciéndose eco de aseveraciones tan irreverentes como calumniosas, tan falsas como absurdas.

Es esencial que el Papa sea soberano; que no esté subordinado á ninguna potencia; que sea independiente; por lo tanto poderoso; pues para conseguirlo, en vez de tratar de menoscabar sus Estados, el autor del folleto ha debido tratar de aumentárselos; ha debido procurar que se ensanchase la esfera material del poder pontificio, para que de este modo se hallase mas libre de las asechanzas materiales que contra él se fraguaron.

«La Romanía, a pesar de la cesion que de ella hizo la Santa Sede en 1796, es una posesion perfectamente legítima del gobierno pontificio. La insurreccion de sus habitantes contra el Papa es, pues, una rebelion contra el derecho legal y contra los tratados, porque en virtud de los tratados de 1815, la Romanía, que formaba parte del Reino de Italia en tiempo del imperio, fue devuelta en último lugar al Papa.»

¿Podrá nadie ver en los testos que apuntamos nada que no sea completamente católico, y con tendencias á justificar lo que por otra parte no necesitaba justificación? No hay que dudarlo: el carácter, acaso mas culminante del folleto, es el de la hipocresía. Poreso, ante todo, debemos desmascararle, para que de esta manera, al caer en manos de los incautos, no le atiendan como una obra ortodoxa, sino, por el contrario, tanto mas peligrosa, cuanto que aparece escrita en sentido católico. Napoleón se ha hecho cómplice, y mas que cómplice, responsable solidariamente de este folleto, al que las naciones extranjeras han dado un carácter semi-oficial, porque, lejos de haberle combatido, lejos de haber declarado inmediatamente que no le pertenecía, y que no le patrocinaba, el aparato con que se ha acompañado su publicacion, la opinion general, que dentro y fuera de Francia se le ha imputado, y el conjunto de circunstancias y la de coincidir con la próxima celebracion del Congreso, son datos que le hacen considerar como el verdadero autor ó inspirador de semejante escrito. Napoleón está, pues, otra vez en espectáculo ante la Europa. Napoleón, que en el primer período de su carrera pública se manifestó como libertador de la sociedad, desde la guerra de Italia parece haber renegado de las glorias, al parecer inmarcesibles, que conquistara; glorias que va marchitando no tan paulatinamente como las adquirió. Desde su expedicion á Italia, Napoleón obra como un volteriano, y el secretario de Cosme de Médicis ha sido suplantado, pero con

exageracion, por el Emperador de los franceses.

Ya lo hemos dicho en otra ocasion: la política actual de Napoleón III no obedece á los principios de la ciencia ni de la moral; el maquiavelismo es el único sistema que le sirve de guia en su conducta. Vanos serán los cálculos que se formen, porque no teniendo mas política que su política personal, se sirve como instrumentos de todos los medios que encuentra á la mano, y en vez de obrar impulsado por grandes ideas y grandes sentimientos, unas y otros, cuando están encarnados en la nacion, no son para él moderadores de su conducta, sino que las contrasta siempre que le es posible para sus determinados fines. Despues de haber ido á responder al Papa en sus Estados, cuando era jefe de una nacion democrática y republicana, y de haberle sostenido con sus legiones contra los delirios de la demagogia revolucionaria, ahora jefe semiabsoluto del imperio, que ha conquistado con el apoyo de los elementos conservadores, trata de herir al germen, al origen de todos esos elementos conservadores, desconociendo tal vez que ha de ser de rechazo herida su autoridad. La Catedral de San Pedro está y estará firme, ya tenga el apoyo, ya sufra las amenazas y las invasiones de un ejército de ocupacion; pero la Francia imperial, que se ha reconstruido, por decirlo así, repentinamente; que se ha robustecido y ostentado poderosa al cabo de pocos años; la Francia imperial, que debe todo lo que hoy vale á los principios conservadores; esa Francia tiene mucho que perder; esa Francia se halla amenazada en sus bases y en sus fundamentos. Napoleón ha olvidado acaso demasiado pronto la historia contemporánea; Napoleón no recuerda ya la del jefe de su dinastia. Tiempo es aun de que pueda retroceder. La política que hoy sigue es una política francamente revolucionaria; si obtuvo el imperio, lo obtuvo á pesar de la revolucion; si ahora forma alianza con ella, que se prepare á descender las gradas del trono que habrá abdicado de derecho antes de que venga por necesidad á hacerlo de hecho. No se trata de si la Romanía es un territorio mas ó menos extenso, mas ó menos necesario para conservar la integridad del poder temporal del Sumo Pontífice. Se trata de salvar los principios que quedarían vulnerados con solo segregar de los dominios de la Santa Sede la mas insignificante parte de su territorio. Harto ya se consiguió en 1796, al obligar al Pontífice á que la renunciase, pues que hoy no se trata sino de repetir, aunque de otro modo, y de consumir lo que entonces se intentó.

Lo que ahora se procura, lo que ahora se pretende, es abrir una nueva brecha, una página mas en la historia de las desmembraciones, para que quede tambien abierto el camino para en adelante; y erigida en principio, y sometida á todas las leyes del derecho europeo la facultad de intervenir en el gobierno interior de los Estados Pontificios, y de facilitar la desmembracion de ellos, fundándose en hechos consumados, ó bien en otros pretextos que el tiempo se encargará de hacer cada dia mas francos y mas explícitos, una vez que se establezca la jurisprudencia internacional que autorice la modificacion arbitraria de los territorios de la Iglesia, la revolucion habrá obtenido otro triunfo, y el Emperador, sin creerlo, sin duda, habrá contribuido á impulsar la revolucion en sus locos desvarios, y á señalarle el camino que ha de andar, y que ella de antiguo tiene ya estudiado y reconocido.

NICOLÁS MALO.

## LA CUESTION DEL DIA.

Nada puede importar menos á la España que los enojos de Inglaterra. Con sus naves y sus fabriles adelantos hará presas inocentes, y se dará en espectáculo á los ávidos de placeres industriales; mas ¿qué á nosotros? Un mundo de algodón, y mil mundos de acero, y mil infiernos de Biblias no son gran encanto para los que tenemos abundante cosecha de aquellas materias, y Biblias que no mienten, ni seducen, ni corrompen. La causa de los isleños siempre fue, y será siempre, hasta el dia de sus confusiones políticas y mercantiles, la razon de egoísmo, traducida por intervenciones oficiosas, por invasiones injustificables, por reticencias de un poder impotente, por el peligro constante á que espone á quienes un dia tienen la flaqueza y la desgracia de escucharla. Es el cobarde astuto del universo. No puede, pero divide.

Todo su estudio es poner la discordia entre los poderes; y para que nada falte á su astucia, contentase, cuando otra cosa no puede, con dejar cabos sueltos en abundancia para tejer con ellos la inflamable, la infernal tela de los celos, de las desconfianzas y de la destruccion entre naciones y reinos amigos.

Lo raro es, cómo penetrada la Europa de semejante industria, todavia no ha estallado en una explosion de reprobaciones internacionales, para poner coto primero, para estorbar eficazmente despues, para sacudir por completo esas malas liasones, esas negras maquinaciones que en cada pais tienen mil agentes, y para cada situacion mil deletéreas contradicciones.

Proteos de la flaqueza, del vigor, de las condescendencias y de la intolerancia; republicanos y monárquicos, demócratas y templados, sin conciencia legal, sin respeto público, sin principio ni cabo intencional, y sometiendo todo á la mira de dominacion y al sistema práctico de un cruel utilitarismo; así admiten á su buena gracia la corona del monarca y el gorro frigio, como al infiel, al idólatra, al musulman y al católico. Así tambien verian impasibles arder la casa de su protegido de hoy, como pondrian una escuadra al amparo de la fortaleza que ahora amenazan demoler. Todo lo que se afearia mereciendo el desprecio y el anatema social entre personas honradas y en los convenios privados, miranlo ellos, en su habitual despreocupacion, como seguras bases para grandes negocios internacionales.

Y así las cosas, que nadie se atreverá á pintar con diferentes colores, no podia faltar en España su *poquito* de todo aquello. La *Discusion* parece tener el dichoso encargo, y sea dicho en paz, y establecido en justicia: cumple muy en regla á un órgano de *opiniones particulares* la especialidad de abogar por tantas cosas á la vez, que, no obstante, nada tienen de hermanas. De esta manera se explica que el diario de habla inglesa no puede darse á entender convenientemente, y que todos los españoles le comprendan á las mil maravillas.

## LOS REVOLUCIONARIOS DE ESPAÑA.

La *Iberia* y *Las Novedades*, que no podian desperdiciar la bella ocasion que les ha proporcionado el célebre folleto, publican ayer, el primero de estos liberalísimos periódicos un artículo, y el segundo una carta de su corresponsal de Paris, con cuyos originales ya nadie puede poner en duda la sinceridad con que estos colegas profesan el catolicismo.

Hé aquí algunos párrafos del corresponsal que desde Paris escribe á *La Iberia*: «El poder temporal del Papa es discu-

tido por todos; nada mas natural: si concluye pronto, la Iglesia ganará gran número de prosélitos, y el mismo Pontífice será mas respetado y querido por los fieles, que siempre le reconocen como Jefe visible de la Iglesia.

El folleto *El Papa y el Congreso*, aunque los periódicos ministeriales franceses guardan completo silencio, se debe al vizconde de la Guéronnière, que traduce la idea del Emperador: se han vendido hasta hoy 40.000 ejemplares. El ilustre y virtuoso Obispo de Nancy, así como los Arzobispos de Burdeos, Paris y otros puntos, han leído el folleto y no se han escandalizado en modo alguno como el *Univers*, que es mas papista que el Papa.

Si mis informes son exactos, uno de los ministros que componen el gabinete francés ha indicado ayer en Consejo que convendría desmentir en el periódico oficial del imperio la idea por todos admitida de que el folleto en cuestión traduce el pensamiento del gobierno....

El Emperador y los demas consejeros no participaron en modo alguno del parecer emitido, y se resolvió guardar silencio sobre el origen de *El Papa y el Congreso*.

La prensa inglesa le ha considerado tambien como sumamente importante, interpretándole por el sentido del triunfo de la política de lord Palmerston, que aconseja desde hace tiempo que se sancione por el Congreso la emancipación de la Rumania.

¡Dios quiera que así suceda, para bien de todos, y en especial de la Iglesia!

Del artículo de *Las Novedades* tomamos lo que sigue:

«Francamente lo decimos: el folleto que se atribuye á M. de la Guéronnière, ó al mismo Emperador, si se quiere (pues por el efecto que ha producido se comprende facilmente su verdadero origen), tiende á la destruccion del poder temporal del Papa. Y nosotros sinceramente creemos, que en eso se presta un gran servicio al catolicismo, á la Cabeza de la Iglesia Romana.

El Papa con el Vaticano ó el Quirinal, y sus jardines alrededor, como le ha representado M. Louis Veuillot, apareceria mas grande, mas digno á los catolicos del mundo, que empleándose y empleando sus Cardenales en preparar derramas, en organizar suizos, ó sofocar insurrecciones.»

Reasuman ahora nuestros lectores las especies vertidas en estos escritos, y se convencerán de que todos somos unos mentecatos cuando hemos creído que era atacado el poder de los Pontífices por la publicacion de un folleto que la prensa inglesa lo ha interpretado por el sentido del triunfo de la política del católico Palmerston.

Los revolucionarios, lo mismo los de acá que los de allá, quieren, si señores, que se preste un gran servicio al catolicismo, acabando con el poder temporal de los Papas.

¡Cuán y cuán miserable hipocresía!! Es tal la convicción de lo antipopular que es en España el sostenimiento de ciertos principios, que á los que los profesan les falta hasta el valor de sus propias opiniones.

Ellos, que se asocian á todos los actos consumados por la revolucion, en daño de la Iglesia, no titubearian en señalar como un bien para el catolicismo el que volviese Roma á ver reproducidas las bárbaras escenas que en 1848 perpetraron los católicos que asesinaron á los ministros del Papa.

#### SIGUEN LOS ESCANDALOS.

El telégrafo nos anuncia que se ha dictado en Módena auto de prision contra el inquisidor P. Feletti, por la sustraccion del niño Mortara. El asunto no puede ser mas oportuno ni resucitarse con mas sana intencion. No sabemos cuál será el juez ó tribunal que entienda en semejante proceso y haya dictado esa providencia. Solo con conocer del hecho, está, ó puede decirse que está, fallada la causa, pudiendo suponerse en qué sentido. Fácil es adivinar el propósito de quien saca otra vez á la luz pública tan debatida cuestion: se necesita un escándalo mas, y se dará: el folleto *El Papa y el Congreso* exigía una digna postdata,

y va á tenerla en la cuestion Mortara. El celo de Farini y de sus tribunales es laudable en extremo; no se le puede pedir mas; y decimos esto, porque esperamos que de un momento á otro nos dé el telégrafo la noticia de que han sido ahorcados los asesinos de Anotti.

La guerra electoral entablada en Portugal entre ministeriales y opositores seria curiosísima, si no diese pena el contemplarla. El gobierno podrá valerse de recursos de mala ley para alcanzar el triunfo; pero los que emplea la oposicion no son mas legales. De aleves los califica *La Revolucion de setiembre*, y no deja de tener razon: *O Português*, periódico opositonista, inventa una carta del ministro de Hacienda; otro dice que el gobierno ha variado los números de las casas, para que los opositores no den con los electores; otro, en fin, asegura que el gobierno se propone hacer una ley prohibiendo la entrada de subsistencias para matar al pueblo de hambre.

Esto quiere decir que el árbol da en el reino lusitano el nuevo fruto que en las demas partes.

Se ha instalado ya en el antiguo convento de la Magdalena, situado en la amenísima huerta de Valencia, la comunidad de clérigos seculares que se ha de dedicar á misiones y ejercicios espirituales, á designacion del Prelado de aquella diócesis. Despues de no pocos años de activas y constantes diligencias, pudo conseguir el dueño, Sr. D. Manuel Fabra, se le admitiera la cesion del edificio para objetos religiosos, habiendo obtenido, por fin, una real orden, cuyas principales cláusulas son las siguientes:

«Se autoriza al muy Rdo. Arzobispo de Valencia para erigir en el convento de la Magdalena, un establecimiento que no podrá tener mas destino que el de casa de eclesiásticos que voluntariamente quieran estar reunidos, á las órdenes de un director nombrado por S. E. I.

Estos eclesiásticos no pronunciarán ni renovarán votos religiosos, ni vestirán mas traje que el de clérigos seculares, empleándose en las misiones y ejercicios espirituales que les designe su excelencia Ilma.

No es obligatoria la permanencia de los eclesiásticos en el establecimiento, sino que pueden separarse de él dando conocimiento al Prelado diocesano con quince dias de anticipacion.

El número de operarios queda á la prudencia del mismo Prelado.»

Con estas condiciones, y despues de aprobado el reglamento por que se ha de regir la comunidad, ha sido nombrado director de la casa un sacerdote de vida ejemplar y de reconocida conciencia, quedando abierta la admision de los eclesiásticos que deseen consagrar á Dios y al prógimo su apostólico celo y su saber.

Ha sido nombrado decano de la facultad de medicina de esta universidad literaria, para ejercer las funciones de dicho cargo en el próximo trienio, D. José de Romagosa, que ya lo es en la actualidad.

Tampoco nos han traído los periódicos extranjeros del último correo la continuacion del notable folleto del Sr. Obispo de Orleans. En cambio, la *Opinion Nationale* publica un artículo del célebre M. Edmundo About, autor de una obra sobre el Papa, que el gobierno francés se vió obligado á mandar recoger no há mucho, en el cual, como era de esperar, se adheria completamente á los sentimientos del autor anónimo del opúsculo que tan elocuentemente combate el sabio Prelado de Orleans, y á los del autor de la célebre carta. Hé aquí cómo muestra los términos en que se espresa M. About.

«No sé lo que podrá decir el Congreso, porque hasta ahora todos los Congresos se han reunido sin mi asistencia. Pero apruebo el folleto, y adoro á los hombres de buena voluntad. Los que quieren la felicidad de las naciones y la independencia de los pueblos, son mis amigos. Estoy pronto á defenderlos y hacerme matar por ellos, si necesario fuese.»

El Sr. About no tenia necesidad de haberse tomado la pena de escribir un artículo para darnos esta noticia, pues sabido es el refran de que *el que hace un cesto hace ciento*.

*El Nord* y *La Independencia belga* ase-

guran, con referencia á despachos de Turin, que las Cortes de Viena, de Roma y Nápoles habrian pedido al gobierno francés esplicaciones con motivo de la aparicion del folleto que tanta alarma ha producido ya en Europa. El *Courrier du Dimanche*, al hacerse eco de estos rumores, añade que el principe de Metternich habria dado á entender que la negativa del Papa á hacerse representar en el Congreso podria producir quizás una determinacion parecida por parte del Austria y de las Dos Sicilias.

La Italia se halla entregada á una gran bacanal cómico-trágica. El virrey de las provincias anexionadas, Buoncompagni, ha hecho su entrada triunfal en Liorna y en Florencia, recibido, cortejado y vitoreado por las que allí se llaman ahora autoridades: en seguida ha sacado de sus alforjas revolucionarias la correspondiente proclama inaugural de su virreinato, en la cual, despues de los consabidos elogios al Rey, su poderdante, y al Emperador, su patrono, exhorta á las provincias á que sean moderadas, y á que no armen tremolinas, por miedo del qué dirán.

Mientras en la Italia vencedora hay este universal hólgorio, en el Austria vencida se piensa en reparar los desastres de la guerra pasada: el gobierno ha publicado una disposicion importante para los intereses del imperio: un decreto instituyendo una comision encargada de revisar la Deuda pública, y de la gestion de cuantos asuntos se refieren á tan importante servicio.

Los rumores de dificultades sobrevenidas con motivo de la publicacion del folleto *El Papa y el Congreso*, habian tomado tal consistencia en Paris, que se creyó necesario fijar en la Bolsa el siguiente anuncio:

«Algunos mal intencionados han tratado de esparcir la voz de que el Nuncio de Su Santidad habia marchado de Paris. Estoy autorizado para desmentir formalmente esta noticia.—El comisario de la Bolsa, Martinet.»

No creemos que tenga el menor fundamento, dice *La Epoca*, la siguiente noticia que da á *La Iberia* su corresponsal de Paris:

«En Paris se anuncia que el general D. José de la Concha tomará el mando en jefe de nuestro bravo ejército de Africa, tan luego como llegue á la Península, y que el general O'Donnell regresará á su puesto de primer ministro.»

Con el título de *Dos empresas nacionales*, la *Civiltà Cattolica*, revista de suma autoridad, que sale á luz en Roma y cuenta cerca de treinta mil suscritores, publica un artículo, en que compara, bajo el punto de vista del sentimiento popular, la guerra del Piemonte contra el Austria y la de España contra Marruecos.

Escusado es decir que en esta comparacion salimos nosotros gananciosos.

«Apenas prosigue la citada revista, apenas enmudece el cañon de Solferino, cuando retumban en la otra Hesperia los cañones de Tánger y Ceuta. Se han violado todos los derechos internacionales, talado los campos, maltratado las personas de los españoles en Melilla, y un sor-do estremecimiento del pueblo responde á aquel sonido: el hábil general O'Donnell conoce el origen de la conmocion popular, lee en el corazon de los españoles, declara la guerra, y en un instante corre de los Pirineos á Cádiz una chispa eléctrica, que hace callar á todos los partidos, los cuales, unidos en un solo deseo, gritan con una sola voz: *Guerra á Marruecos! ¡Vengamos el honor español!* Los órganos de las opiniones, acostumbados á desgarrarse recíprocamente, se muestran acordes, no ya con declamaciones y vanas frases, sino con donativos y sacrificios. Los bastimentos del ejército son objeto de espontánea solicitud popular. Donativos voluntarios, municiones de boca y guerra, medicinas é hilas para los heridos, recompensas y pensiones á los primeros que se inutilicen en la refriega, socorros vitalicios á los inválidos, á las familias aban-

donadas de los que perezcan, auxilios religiosos y honores militares, trasportes gratuitos para personas y bagajes, todo lo abraza el entusiasmo popular, sin necesidad de escitaciones oficiales y de amenazas facciosas.

Todas las clases y seres rivalizan en la empresa. Damas nobles, mujeres del pueblo, magistrados y profesores, oficiales en activo servicio y emigrados carlistas, compañías de ferro-carriles, de diligencias, de teatro; concejos rurales y ayuntamientos de las ciudades, todos concurren á porfia para suministrar, algunos de ellos hasta batallones enteros, armados, equipados y mantenidos mientras dure la guerra. ¿Y qué diremos del clero? No hablaremos ciertamente de la pastoral publicada por el Vicario general castrense, Patriarca de las Indias, llena de magnánimos sentimientos, de exhortaciones propias para inspirar valor en la pelea y piedad con los vencidos: nada diremos de las solemnes funciones, procesiones, banderas y medallas benditas, de los sacerdotes y Hermanas de la Caridad que han ido á cuidar de los heridos, de las instancias de otros muchos para este mismo objeto, desafiando los peligros y trabajos de la guerra, ofrecimientos tan propios del ministerio sacerdotal; pero ¿hay nada que pueda compararse con el sacrificio que de sus intereses hace el clero español?

Por todas partes los Obispos, al frente de los cabildos, hacen generosas ofertas, y el Arzobispo de Toledo, primado de las Españas, cede el 8 y el 10 por 100 de las rentas, en nombre de su clero, anhelando ademas acudir personalmente á donde quiera que las necesidades de los combatientes lo llamen á participar de los peligros. Y si de tal manera se porta el clero (esclama *La Regeneracion* del 2 de noviembre) cuando está despojado y deprimido, ¿cuánto mas no haria si á tal penuria no estuviese reducido? Aprendan los que le calumnian á conocer su verdadero espíritu, y comprenderán cuán injusto es maltratar á una clase que acude siempre la primera, cuando se trata de sacrificar la vida y los intereses.»

El *Círculo de la Union mercantil*, centro de reunion de todas las clases comerciales de esta corte, ha abierto una suscripcion entre sus asociados para subvenir á los gastos de la guerra de Africa.

El comercio, como las demas clases de la sociedad, participa del general entusiasmo en favor de la causa que tan gloriosamente defiende el valiente ejército español allende el Estrecho.

A continuacion insertamos la carta que los señores fundadores del Monte-Pío Universal han dirigido á la comision encargada de promover una suscripcion nacional con motivo de la guerra de Africa.

Hé aquí la carta:

«Tenemos el honor de manifestar á Vds. que deseamos contribuir al patriótico y filantrópico objeto que se propone esa junta con la suma de 20.000 rs., que pueden hacer figurar como suscripcion de los fundadores del Monte-Pío Universal, y realizar cuando gusten en la caja de esta compañía.

Con este motivo, ponemos nuestros servicios y los de nuestras oficinas á disposicion de esa junta, la cual, si los cree útiles, podrá valerse de ellos:

1.º Para que en nuestras oficinas se ejecuten todos los trabajos de secretaria y de contabilidad que disponga la Junta.

2.º Para que nuestros numerosos representantes en las capitales de provincia y de partido se empleen, con autorizacion de la junta, en promover y recaudar las suscripciones.

Y 3.º para trasladar á Madrid, sin quebranto alguno, los fondos que se recauden en las provincias, los cuales pondremos, desde luego, á disposicion de la junta.

Por último, ponemos á disposicion de la misma, los salones de nuestras oficinas, por si hallase conveniente utilizarlos para celebrar sus reuniones.

Tenemos el honor de ser con la mas alta consideracion de Vds. seguros servidores que besan su mano.—El marques de Benemejis y de Sistollo.—Amalio Ayllon.—Por poder del señor marques de San José, el marques de Benemejis y de Sistollo.—El baron de Otos.—Domingo de Ibarrola.»

Los dias primeros de enero se han singularizado en la historia con notables hechos de armas, honor de las tropas españolas. En 1.º de enero de 1305 ocurrió la toma de Gaceta por los españoles, al mando del Gran Capitan Gonzalo de Córdoba, defendida por los franceses. El 2 de enero de 1295 empezó el sitio de Tarifa por los moros, defendida heroicamente por los cristianos, al mando de D. Alonso Perez de Guzman, apellidado despues el Bueno. El 2 de enero de 1492 se verificó la rendición de Granada á los cristianos, mandados por los Reyes Católicos Fernando é Isabel, y defendida por los moros. Y el 1.º de enero de 1860 se verifica el hecho de armas mas importante de los ocurridos hasta ahora en la campaña de Africa. Es agradable tambien la coincidencia de que todos estos recuerdos son de verdadera gloria nacional.

En Tetuan están muy afligidos con el cólera y la guerra, y hasta las mujeres, de cualquier clase que sean, las ocupan en servicio de las tropas.

Un confinado de los que están en el campamento pegó el dia 26 un tiro á otro con quien disputaba, dejándole muerto. Se formaba causa al agresor, y se decía el 28 que iba á ser fusilado.

En Cádiz tuvo lugar el dia 30 la solemne funcion para bendecir las armas y banderas á los dos batallones del regimiento de Iberia, que marchan á campaña. A las diez principió el acto, con asistencia de los generales Rios y Rebagiati, gobernador civil, alcalde y una diputacion de ayuntamiento; tambien asistió el Excmo. señor auditor del distrito. Los batallones se colocaron en las naves de la iglesia catedral.

El Sr. Obispo celebró Misa de pontifical, bendijo despues las espadas de los jefes y las banderas, á las que colocó unas lucidas corbatas celestes con la imagen de la Virgen.

El Sr. Obispo, colocándose en un sillón, junto á las gradas, exhortó á nuestros bravos soldados, inculcándoles el santo temor de Dios, el amor á la patria, y animándolos á la defensa de tan caros objetos. Dos señores canónigos y beneficiados colocaban entre tanto á los soldados escapularios benditos.

La funcion fue suntuosa y perfectamente dirigida por el maestro de ceremonias beneficiado, Sr. Molina y Ovia, que ademas se ha ofrecido al teniente vicario castrense, para cuanto le crea útil en la guerra de Africa, en consonancia con su ministerio. Concluida la funcion, dió el Sr. Obispo á las tropas la bendición papal, y en seguida desfilaron en columna de honor por ante su palacio.

Un numeroso pueblo concurrió á tan solemne acto, vitoreando á aquellos 1,400 valientes que van á compartir con sus hermanos las glorias de la campaña.

Se ha observado por los facultativos que así que salen de Ceuta los heridos mejoran considerablemente, lo cual se cree sea efecto de lo pantanoso que es el citado puerto.

Entre los cadáveres de los infelices moros que en la accion del 25 último se tiraron al mar, y que van devolviendo las olas, se encuentran, segun un corresponsal de la Gaceta militar, algunos que tienen cortadas las orejas, y lo que es aun mas particular, algunas de estas se hallan en las bolsas de las municiones, que se han cogido juntamente con otros efectos de guerra en el campo de la accion.

Todavía no ha acabado de embarcarse el tren de sitio; pero la mayor parte debe hallarse en su destino.

El 3 llegaron á Algeciras Hermanas de la Caridad y 200 camas. Un nuevo hospital, á cargo de aquéllas, debe establecerse en San Roque.

Ha fallecido el coronel Lago, jefe de una de las medias brigadas del ejército de Africa, acontecida de muerte natural.

Discurriendo *La España* sobre el dato de la posicion de los Castillejos, que es donde se encuentra el cuartel general, hace hoy estas observaciones:

«Calculando por el curso que hasta ahora ha seguido la campaña, es de suponer que las tropas avanzadas construirán atrincheramientos en sus nuevas posiciones, á fin de defenderlas con ventaja de los rebatos de los moros, y que al mismo tiempo ó en seguida tratarán de la apertura del camino en los mismos términos que lo han hecho con el del campamento á Castillejos. Es impondrable el servicio que en estas obras han prestado los dos brillantes batallones de ingenieros que están en campaña. Salieron de Madrid provistos de los juegos de útiles necesarios, y su parque lo estaba igualmente desde la cosa mas esencial hasta la mas insignificante, todo con el mayor orden y perfeccion. Como reserva han quedado en Madrid dos puentes á la Virago, con dobles elementos.»

El dia 31 debió consagrarse en Santiago el señor Obispo electo de Santander, con asistencia de los de Tuy y Orense.

Son notables, dicen del campamento, para el observador los extraños contrastes que ofrece esta numerosa reunion de hombres, tan distintos en genios y costumbres, aunque de una misma patria.

Ve V. el alegre y decidido andaluz, cobijado en una misma tienda con un calmoso y pausado gallego, que sostienen noche y dia diálogos capaces de hacer reír al mas recalcitrante misántropo.

Ayer bajaban un herido del Fijo de Ceuta, con un balazo en la cara, herida horrorosa: pues bien, al preguntar yo á los que le conducian, qué tenia, contestó él:—«No es náa, señorito; esos moros, que son muy buenos dentistas, y me han arrancado los dientes.»

Efectivamente, el infeliz habia perdido casi toda la mandíbula inferior.

La situacion de dudas, inquietudes y zozobras, creada por la publicacion del folleto *El Papa y el Congreso*, sigue siendo la misma, y la baja de los fondos públicos continúa en Paris, y continuará, probablemente, interin el *Monitor* prosiga guardando el silencio que observa.

Una noticia de suma gravedad nos comunica un corresponsal de la *Independencia belga* respecto á la probable retirada del conde de Walewski del ministerio de Negocios extranjeros. La intimidad que siempre ha reinado entre el Emperador y su ministro, cuya afecion parece tener hondas y naturales raices, es lo que da importancia á este asunto, que no le tendria tan grande en otra ocasion. Aunque el corresponsal duda mucho de que el Emperador acceda á los deseos del ministro, da como cosa cierta el intento de este de retirarse, á consecuencia del modo de ver ciertas cuestiones distinto y contrario al del Emperador. Se designaba para sustituirle á M. Baroche.

Lord Normanby ha publicado un folleto sobre las cuestiones políticas de actualidad, en el que se dirigen graves cargos al gabinete Palmerston, y en el que califica de falta la direccion política que á los negocios extranjeros da el actual gobierno inglés.

Han sido promovidos á subtenientes, sobre el campo de batalla, todos los cadetes de los regimientos de Castilla y Córdoba por su bizarro comportamiento en la accion del 9 de diciembre.

La actividad en la marina no cesa un momento. Todos los departamentos marítimos de España ofrecen el espectáculo de vastos talleres. Naturalmente, en el arsenal de la Carraca, por su cercanía al punto de las operaciones, es donde se nota mas actividad.

Siguen en Málaga los buzos trabajando en el vapor *Genova*: ya llevaban el 31 sacados siete cañones, uno de los cuales llamó la atencion de muchas personas: es de bronce, y de á ocho, y tiene muchas inscripciones, las cuales revelan su origen en el reinado de Felipe V y de Isabel Farnesio.

El combate del 23 ha sido el en que los moros han peleado con mas rabia y al mismo tiempo con menos fortuna. Moro hubo que se agarraba moribundo á las piernas, de nuestros cazadores, y allí donde no podia herir, mordía desesperadamente.

Los Castillejos están inmediatos á la costa, y distan unos cinco cuartos de legua del Principe Alfonso, levantado en la extrema izquierda del campamento del Serrallo. Antiguamente existieron en ese punto algunas defensas de moros, construidas, sin duda, con el objeto de guardar la costa, y de aquí el nombre de Castillejos. En el dia solo se ven las paredes de dos edificios destechados y las ruinas de una torre que ha debido servir de atalaya.

El general Zavala ha sido propuesto para la gran cruz de San Fernando. El brigadier Makena lo ha sido para el empleo de mariscal de campo.

Dícese que el capitán del buque apresado con las 14,000 bayonetas para Marruecos se ha arrojado al mar.

Parece que dos PP. Jesuitas vaseogados serán los capellanes del primero y tercer tercio de la division vasca.

El señor ministro de la Guerra ha dispuesto que queden en suspenso, por ahora, las propuestas reglamentarias de antigüedad y turno de eleccion para cubrir las vacantes que resulten en el ejército de Africa.

Parece que se ha dispuesto que la goleta de hélice *Edetania* pase inmediatamente á incorporarse á las fuerzas navales destinadas á operar en las costas de Africa.

Como son tantos los donativos que se han hecho hasta ahora, y como desgraciadamente los heridos que hemos tenido hasta el dia no han de ser los últimos, parece que el general en jefe ha consultado al gobierno sobre la conveniencia de constituir con todos ellos un fondo comun, y repartirlos al final de la campaña, distinguiendo oportuna y equitativamente entre inútiles, heridos vueltos al servicio, y padres, hermanas ó viudas, ó impedidos ó pobres de solemnidad, de los muertos en el campo del honor.

En la semana anterior tuvo lugar en Londres un *meeting* importante en la sala de los francmasones, con objeto de organizar una institucion central de legos para defender á la iglesia anglicana. En los últimos años, las disensiones políticas han invadido en grande los derechos hereditarios de la misma, y se ha formado una sociedad de libre-cambio en religion, la cual opina que el Estado no debe sostener iglesia alguna en Inglaterra, y que debe prohibirse la amortizacion de la propiedad ó el legar metálico al clero.

A nuestro modo de ver, dice ayer *La España*, y puesto que los moros marchan por la sierra, paralelamente á nuestro ejército, es indispensable

mantener la línea, poniéndola en estado de resistir con ventaja los ataques del enemigo, y en tal concepto, es muy natural que la posicion de los Castillejos quede constituida en una sola base secundaria ó intermedia de operaciones, no siendo ésta, probablemente la que habrá que dejar, porque seria muy aventurado y peligroso desembocar en el valle de Tetuan, dejando espuestas las comunicaciones; y con el peligro de que los moros pudieran cortarlas, interponiéndose en el camino. Habíamos en el concepto que la marina no pueda comunicar continua y seguramente, embarcando y desembarcando con facilidad. La playa es mala, y ademas seria preciso contar con el tiempo, no siempre seguro, en la presente estacion; deduciéndose de aquí que se aventuraria mucho en un plan de operaciones en que la marina entrase como elemento esencial.

Con respecto á las dificultades del camino de Castillejos á Tetuan, ya hemos discurrido en distintas ocasiones, contentándonos hoy con decir que de ellas son claro indicio las que ha sido preciso superar en la construccion del camino del campamento á los Castillejos, siendo así que solo abraza una estension de cinco cuartos de legua, y que acaso no presenta todavía la solidez necesaria para el paso de artillería gruesa.

Se han recibido noticias de Méjico. La causa de Miramon sigue ganando terreno, y Juárez está perdido, si no consigue el auxilio de los Estados Unidos, aunque en el estado actual de los partidos en aquella república, es punto menos que imposible.

Se designaba al general Almonte para representante de Méjico en Madrid.

La *Correspondencia* y el *Correo autógráfo* hablan ayer de que los moros habian tomado posicion en un valle, si bien difieren notablemente ambos periódicos con respecto al punto en que se habian presentado. No hay medio, por lo tanto, de juzgar del valor de este movimiento. Como los moros se corrian por el flanco derecho de nuestro ejército, á dos horas ó algo mas de distancia, natural es que se aprovecharon de todos los pliegues y accidentes del terreno para hostilizarlos y causarnos molestia. En esto consiste su táctica, con la cual saldrán menos mal librados que presentando grandes batallas. Esta, que seria una gran fortuna, no la esperamos.

El orden que llevaba nuestra escuadra al ir á bombardear los fuertes de la ria de Tetuan era el siguiente: El navío iba remolcado por el vapor *Isabel II*; la corbeta *Villa de Bilbao*, por el vapor *Colón*; seguía el vapor *Vasco Núñez* con la insignia del gen ral, luego las fragatas *Princesa de Asturias* y *Blanca* y demas buques de la escuadra.

El valiente D. Carlos Tassara, coronel del regimiento de Húsares de la Princesa, fue herido en la accion del 1.º del actual, como los dos comandantes, dos capitanes y tres tenientes del mismo cuerpo.

El teniente general D. José Gutierrez de la Concha, general gobernador de la isla de Cuba, participa en 24 de noviembre último haber entregado el mando al capitán general D. Francisco Serrano y Dominguez, nombrado para aquel cargo por real decreto de 21 de setiembre anterior.

El capitán general de ejército D. Francisco Serrano y Dominguez participa con igual fecha haber tomado posesion del cargo de gobernador capitán general de la isla de Cuba.

El gobernador capitán general de la isla de Cuba participa, con fecha 12 de diciembre próximo pasado, que no ocurre novedad en aquella isla, y que su estado sanitario continúa siendo satisfactorio.

Las vacaciones de Navidad, que han terminado anteayer, tanto en la Universidad central como en todos los establecimientos que de ella dependen, se han prorogado hasta el sabado próximo.

El sistema no puede ser mejor. Muchas materias que estudiar en el año. Muchos libros, por consiguiente, que leer. Muchas vacaciones para holgar. Los resultados no podrán menos de ser lógicos.

En el término de Veger ha naufragado el bergantin inglés *Eling*, procedente de Liverpool; la tripulacion se salvó.

Resumen de los empleos, grados y condecoraciones concedidas al ejército de Africa en las acciones que á continuación se expresan:

Los puntos donde tuvieron lugar las acciones y sus fechas, son:

Dia 19 y 20 de noviembre de 1859.—Toma del Serrallo y alturas de la Mona.

Dia 22 de noviembre de 1859.—Inmediaciones del reducto de Isabel II.

Dia 24 de noviembre de 1859.—Posiciones avanzadas del primer cuerpo.

Dia 25 de noviembre de 1859.—Reducto camino de Aughera.

Dia 26 de noviembre de 1859.—Garganta de Aughera; posiciones avanzadas hacia ídem.

Dia 9 de diciembre de 1859.—Líneas de los fuertes avanzados.

El resumen total de empleos. . . . . 123

El total de grados. . . . . 102

Por el vapor *La Plata*, llegado á Southampton el 2, se han tenido noticias del 13 de diciembre del año próximo pasado de Puerto Rico: no ocurre novedad.

La esportacion de mazapan de Toledo en las

Navidades últimas, ha escedido en una tercera parte mas que en las Navidades anteriores.

Sabemos de un establecimiento que en un solo dia vendió por valor de 30,000 rs.

El dia 8 del corriente se verificará en Tortosa la consagracion del Sr. Obispo de aquella diócesis, asistiendo el Sr. Arzobispo de Tarragona, y los Obispos de Lérida y Urgel.

Los trabajos emprendidos en las islas Canarias para aclimatar el tabaco de semilla cubana, va dando los mejores resultados. Las muestras recogidas no ceden en aroma y suavidad á los de la Vuelta de Abajo.

Parece que en uno de estos últimos dias hubo en el pueblo de Casar (Cáceres) un ligero alboroto, originado por el encabezamiento de la contribucion de consumos. El orden se restableció con la mediacion de las autoridades.

La junta instalada en Leon para promover la subasta del ferro-carril, ha empezado á circular invitaciones á los particulares, á fin de que se comprometan á tomar acciones de la compañía que forme, con objeto de llevar á cabo aquella obra tan deseada.

Dicen de Oviedo, que varias mujeres de la parroquia de Nora que regresaban de Misa el último domingo, se cayeron al rio al tiempo de atravesar un puente, habiéndose ahogado seis.

Hemos visto el *Diario manual de gastos para una casa*, que se vende á 4 rs. en las principales librerías de Madrid. Es sumamente útil, y no dudamos tendrá general aceptación.

Se ha repartido la entrega 27 de la *Historia del Escorial*. Ademas de algunos grabados en el texto, acompañan á esta entrega dos láminas tiradas aparte.

Una carta de Turin, examinando el folleto *El Papa y el Congreso*, dice, con sobrada lógica por cierto:

«El autor se pronuncia abiertamente por la separacion de la Romania, no solo porque estos pueblos no quieren el gobierno de Roma, sino porque conviene á la Santa Sede no formar un reino tan grande en Europa. La consecuencia, como ha dicho muy bien el *Univers*, periódico ciertamente poco simpático para mí, seria que deben separarse tambien de la Santa Sede las Marcas, la Umbria y dejar al Papa con Roma y sus cercanías. Yo iria mas adelante, y siguiendo tan falsos principios, diria que á Pio IX y á sus sucesores deberian bastar el Vaticano y sus jardines, rodeados de una guardia sostenida por el mundo católico. No comprendo, en efecto, por qué los habitantes de Bolonia y de Ancona han de disfrutar de todas las libertades que se consideran incompatibles con el gobierno pontificio, y han de estar privados de estos bienes los 200,000 moradores de Roma, mucho mas políticos que el resto de la poblacion romana de los campos.»

La *Patrie*, en un artículo bajo el epigrafe *La política y el clero*, censura gravemente al Sr. Obispo de Orleans por la contestacion que ha dado al famoso folleto. En él son muy de notar algunas proposiciones que por su forma absoluta y decisiva están lejos de parecerse á las que constituyen el estilo del firmante del artículo, y hacen suponer que este no se ha escrito en la redaccion de la *Patrie*. Dicese en él, entre otras cosas, que el Sr. Obispo de Orleans se ha propuesto arrastrar al clero frances á un camino, en que no encontrará mas que desgracias y ruinas, y que su escrito tiene pretensiones de manifiesto, y se parece á una proclama de guerra. El articulista cita en su apoyo un párrafo de Chateaubriand, que ha venido á ser el texto á que acuden con preferencia los enemigos del papado ó de su soberanía temporal, y concluye con estas palabras:

«Mas moderado, el manifiesto de M. Dupanloup hubiera sido tal vez peligroso; pero no lo es. Estamos convencido de que el clero frances no le seguirá en la agitacion á que se propone arrastrarle en su carta.»

Pero ¿es una carta? No, pues está firmada. Félix, Obispo de Orleans, ¿es un precepto ó una pastoral? No, pues está dirigida á un amigo. Entonces, ¿qué es? Una gran falta.

De seguro no habria salido á luz en la *Patrie* ese artículo, con tan duras calificaciones, si no fuesen esas las ideas dominantes en las regiones donde se dice recibir aquel periódico sus informes.

El general D. Enrique O'Donnell y los brigadieres D. José Orozco Zúñiga y D. José Dolz de Castellá, han obtenido, á propuesta del general en jefe, la cruz de San Fernando de tercera clase, por premio de los méritos que contrajeron en una de las mas reñidas acciones del mes próximo pasado.

He aquí la lista de los oficiales muertos y heridos en la batalla de los Castillejos.

Oficiales muertos. D. Fernando Fernandez Hagar y D. Enrique Galvez Cañero, tenientes del quinto regimiento de artillería; D. José Cruz y Guzman, teniente del Principe; D. José Matheu y D. Joaquín de las Peñas, teniente de Córdoba; D. José Herrera y D. Manuel Rodriguez Salvadores, tenientes de húsares de la Princesa. Jefes y oficiales heridos. D. Emilio Terrero, D. Arsenio Martinez Campos, capitanes de estado mayor; D. Luis Blanco, D. Eloy Corve, de

Arturo Joviell, D. Avelino Romero, D. Juan Miera, tenientes del quinto regimiento de artillería, D. Cándido Pieltain, coronel del Principio; D. Eugenio Gurmendia, segundo comandante; D. Manuel de Torres, D. Manuel Mata y D. Pedro Chaves, capitanes; D. Juan Castiell y don Saturnino Vera, tenientes; D. Enrique Garcini, subteniente; D. Juan García Corrocerá, segundo comandante del regimiento de la Princesa; D. Francisco Caturra, capitán, y don Leocadio Loma, teniente; D. Ramon Pascual Ochoa, capitán de Saboya; D. Camilo Carreras, teniente, y D. Isidoro Minguez, subteniente; D. Eduardo Silva, D. Cecilio Roda, D. Bernardino Campos, capitanes del regimiento de Córdoba; D. Domingo Espny, D. Juan Broca, D. Eduardo Aguirre, D. José Díaz Sanchez y D. Antonio Navaserra, tenientes; D. José Borgés; D. Arturo Carrero, D. Enrique Ortiz, D. Victor Ponte, D. Federico Vallés, don Francisco Castrillo, D. Ignacio Martínez y don Arturo Vallés, subtenientes; D. Enrique Mesa, teniente de Cuenca; D. Oscar Plasencia y don Evaristo Barrios, subtenientes; D. Ignacio Romay y D. Roman Castrillo, capitanes de Luchana; D. Adolfo Llanos, subteniente; D. Eduardo Suarez y Ramos, coronel de León; D. José Gragera y Gata, primer comandante; D. Luis Alvarez Aguado, segundo comandante; D. José Mendez Diaz, teniente; D. Francisco Soria Leon, y D. Eduardo Hernandez, subtenientes; don Carlos Molina, D. José Pua y D. Ramon Saavedra, tenientes de cazadores de Simancas; don Juan Ganga, D. Juan Garrido, tenientes de Arapiles; D. Juan Borbon, subteniente; D. José Salazar y Rodriguez, teniente coronel de Vergara; D. Pedro Martínez, segundo comandante; D. Bernardino Salas y D. Juan Fernandez de la Torre, capitanes; D. Juan Aldama, D. Antonio Palacios, comandantes de húsares de la Princesa; D. Gaspar Valledora, D. Gabriel Perez, capitanes; D. Carlos Abautrea, teniente; D. Juan Modet, comandante de ingenieros á las inmediatas órdenes del general en jefe; D. Ramon Gonzalez Zavala, teniente y ayudante del general Zavala; D. Carlos Garcia Tassara, teniente coronel á las inmediatas órdenes del mismo general; D. Juan Guerra y Paez, gobernador del cuartel general del segundo cuerpo.

De tropa son 73 muertos y 481 heridos. Son leves la mayor parte de las heridas.

En Salamanca se halla vacante la plaza de regente de la escuela práctica de la normal de aquella capital, dotada con el sueldo anual de 6.600 rs.

Parte detallado del combate ocurrido el día 25 de diciembre al frente de las posiciones ocupadas por el tercer cuerpo de ejército.

Ejército de Africa.—Estado mayor general.—Excmo. Sr.: La celebracion de la Noche Buena se verificó en este campo en la del 25 con la alegría y expansion que tanto la caracteriza en nuestro pueblo; pero el aspecto de fiesta y el bullicio de los campamentos debían naturalmente llamar la atención del enemigo, prevenido además por los renegados que cuenta entre sus filas. Esta consideracion fue causa de que se redoblase la vigilancia durante la noche, y al amanecer del 26, por si intentaba algun ataque contra nuestras líneas; y en mal hora para él, estas precauciones no fueron inmotivadas.

Al romper el día 26, y poco despues de empezar las grandes guardias del tercer cuerpo de ejército el servicio de descubierta, los moros, que durante la noche se habían emboscado en las fuertes posiciones que circunvalan aquel campamento, se presentaron en fuerzas considerables y casi sobre los mismos puntos avanzados, intentando envolver el flanco de la línea atrincherada por la parte del Este.

El general Turon, comandante general de la primera division de dicho cuerpo, acudió instantáneamente con las fuerzas de su mando á rechazar la acometida, disponiendo, al propio tiempo que daba aviso de lo ocurrido al teniente general Ros, comandante en jefe del mismo, que los brigadieres Cervino y Mogrovejo, con tropas de sus respectivas brigadas, contuvieran al enemigo, marchando el primero sobre la izquierda, y el segundo con el mismo general Turon sobre la derecha, y le arrojaron de las posiciones que habia ocupado. Prevenido á este tiempo por el fuego, dispuso el general Ros que tomara las armas la segunda division, al mando del general Quesada, y que marchase rápidamente por la extrema izquierda sobre el camino de Tetuan.

En su movimiento encontró este general un grupo como de cuatrocientos moros, que habían avanzado por la playa, para emboscarse en una de las cañadas que descienden al mar.

El batallón cazadores de Barcelona y dos compañías del regimiento de Africa, que marchaban por dicho punto con el general Quesada y brigadier Otero, los cargaron á la bayoneta, sin detenerse y con la mayor bizarría, causándoles considerables bajas que no es posible calcular; pero dejando de ellas en nuestro poder 40 muertos y muchas armas y pertrechos de guerra.

Entre tanto, la primera division hacia retroceder sobre la derecha, con no menor arrojío, las fuerzas marroquíes, cargando el segundo batallón de Zamora con notable decision sobre las posiciones que por esta parte ocupaba el enemigo. El fuego se generalizó bien pronto en toda la estensa línea del campo, prolongándose tambien, aunque con menor intensidad, por la línea de los reductos que cubria el primer cuerpo, y mediando hechos de señalado valor por parte de las tropas y acertadas disposiciones parciales de los generales y jefes de brigada.

Persuadido de que el enemigo seguiría ya reconcentrando sus ataques contra el tercer cuerpo, pues aunque presentaba algunas fuerzas por la derecha, solo era con el objeto de llamar la atención hácia aquel lado, me trasladé á nuestra iz-

quierda mientras esto acontecia, mandando antes á disposicion del general Ros la primera compañía de artillería de montaña para reforzar á la de la misma clase, pero de piezas rayadas, perteneciente á aquel cuerpo de ejército, que se hallaba en fuego desde el principio del combate; aquella fue primeramente situada en la extrema izquierda, trasladando mas tarde cuatro de sus seis piezas á otra posición mas á la derecha. Otra batería de montaña pasó á situarse á la izquierda del reducto España, y una montada del segundo regimiento, de cuatro piezas rayadas, entre este reducto y el de Cisneros; además colocó á mi inmediacion, en el ángulo saliente del campo atrincherado, dos piezas rayadas del regimiento á caballo, y en la playa, dispuestos á ser utilizados si las circunstancias lo exigiesen, dos escuadrones de lanceros y dos de húsares.

Mientras tanto el enemigo, que por un momento habia hecho indicacion de dirigirse sobre la derecha hácia el reducto Rey Francisco, se reveló de nuevo sobre la línea del tercer cuerpo á reforzar su ataque, pero recibido por el nutrido fuego de la infantería, y alcanzando en todas partes por el que vomitaban las baterías, entró el desaliento y la dispersion en sus filas, huyendo precipitadamente hácia sus bosques y montañas, donde aun le persiguieron en una enorme distancia las granadas de la seccion de á caballo, terminando por completo el fuego hácia las tres de la tarde.

Las pérdidas experimentadas por nuestras tropas en este día consisten en 8 individuos de tropa muertos; 2 jefes, 5 oficiales y 72 individuos de tropa heridos, de los cuales 9 pertenecientes al primer cuerpo; 2 jefes, 3 oficiales y 46 individuos de tropa contusos. El enemigo sufrió considerables bajas, tanto al ser cortado como por efecto del aprovechado fuego de la infantería y artillería, pudiendo calcularse en 700 á 800 hombres entre muertos y heridos.

Debo manifestar á V. E. que quedé altamente satisfecho de la decision y arrojío de las tropas: que lo estoy muy especialmente de las enérgicas y bien entendidas disposiciones del teniente general Ros, de quien no puedo menos de hacer el elogio á que se ha hecho acreedor en este día, por lo que le recomiendo á la consideracion de S. M.

Recomiendo del mismo modo á los generales Turon y Quesada, que dieron pruebas de entereza, de serenidad y valor obrando segun las circunstancias como generales y soldados; á los jefes de brigada brigadieres Cervino, Mogrovejo, Otero y Moreta, que tambien cumplieron y secundaron las disposiciones de sus generales respectivos; y por último al jefe y oficiales del cuerpo de estado mayor y ayudantes de los generales, de quienes me ha hecho un especial elogio el teniente general Ros, y cuyo digno comportamiento tuvo ocasion de apreciar por mi mismo durante el combate.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general del campamento frente á Ceuta 29 de diciembre de 1859.—Leopoldo O'Donnell.—Eccelentísimo señor ministro de la Guerra.

Segun el parte del mayordomo de S. M., la Reina nuestra señora dejó ayer el lecho por algunas horas, y S. A. la infanta recién nacida se halla en el mayor estado de salud.

Por el ministerio de la Guerra se ha comunicado al de Hacienda, con fecha 31 de diciembre último, la siguiente real orden:

«Excmo. Sr.: He dado cuenta á la Reina (Q. D. G.) de una esposicion elevada por D. Juan M. Manzanedo, vecino y del comercio de esta corte, en la que, entre otras cosas, se compromete á costear de su patrimonio, y desde el día de la declaracion de guerra al imperio marroquí, que tuvo lugar el 22 de octubre próximo pasado, hasta la terminacion de aquella, el sostenimiento en todos conceptos de manutencion, equipo, armamento, prets, estancias, y en una palabra, de cuanto haya menester para el desempeño del servicio á una compañía de 100 plazas de las que se designen, incluso el haber de sus oficiales; y S. M., al propio tiempo que ha tenido á bien aceptar tan generosa y altamente patriótica oferta, se ha servido resolver remita á V. E. el presupuesto detallado del coste de una compañía, con el número de plazas antedicho, el cual mensualmente asciende á la cantidad de 30,223 rs. vn.: siendo, por último, la real voluntad que á D. Juan M. Manzanedo se le haga saber el agradecimiento con que S. M. recibe pruebas tales de abnegacion y civismo, las cuales quiere se hagan públicas en la Gaceta oficial del gobierno.»

El Gibraltar Chronicle del 28, llegado ayer, dice que el ataque del 25 de diciembre ha sido uno de los mas bruscos despues del 9. A las dos se concluyó, y ya estaban enterrados los muertos. Una carga brillante fue dada por uno de los generales españoles (cuyo nombre no dice), que saltó de su caballo, agarró un fusil, y se dirigió á la cabeza de su gente contra una de las posiciones de los moros, que tomó á la bayoneta. Treinta y ocho moros muertos se encontraron en este sitio. Los españoles tuvieron 6 muertos y 30 heridos.

En el teatro de Novedades se ha puesto en escena un drama titulado *Candelas*, cuyo protagonista es el famoso criminal del mismo nombre, que espí sus crímenes hace pocos años en Madrid, muriendo en un patíbulo.

Esto tiene poco de extraño. Despues de haberse consentido en la es-

cena española un *Diego Corrientes*, salteador de caminos, era en cierto modo natural que no fuese en ella rechazado un *Candelas*, habiéndose distinguido por sus fechorías en poblado.

Entre un ladrón urbano y un ladrón rústico, no habia de ser postergado el primero, á medida que va desarrollándose la civilizacion.

El público de Madrid, sin embargo, rechazó con indignacion la obra, sorprendiéndose de que la censura hubiese permitido la representacion de ella.

Con objeto de edificar otra iglesia mas capaz que en la que hoy celebra sus cultos la congregacion de sacerdotes de San Vicente de Paul, se ha abierto una suscripcion, á cuyo frente figura el nombre de la Reina por la cantidad de 40,000 rs.

Londres 2.—Está hecha la paz entre Buenos Aires y el general Urquiza, por mediacion del Paraguay.

Buenos Aires será incorporado á la Confederacion argentina.

El Times dice que tal vez no tenga lugar el Congreso europeo.

Los compañeros de John Brown han sufrido tambien la última pena.

Paris 2.—Se ha publicado esta tarde el primer número del periódico diario *El Español*.

El incidente de M. Olivier se complica, porque el consejo del orden de los abogados se ha reunido en sesion extraordinaria; y juzgando que los derechos de la libre defensa están interesados en la causa de Olivier, decidió interponer apelacion, y el día de la audiencia en tribunal, asistirán á Olivier todos los individuos del consejo del orden (especie de colegio de abogados), con su presidente y con los que lo han sido en los años anteriores.

En el mercado de Madrid se vendió ayer el trigo de 47 á 55.—La cebada, de 32 á 32 1/2 reales.—La algarroba á 40 1/2.—Aceite, de 72 á 73.—Carne de vaca, de 48 á 53 rs. arroba.—Id. de carnero, de 15 1/2 á 46.—Id. de ternera de 64 á 80.

### ULTIMA HORA.

A la hora de entrar nuestro número en máquina, no se han recibido despachos telegráficos.

#### SANTO DE HOY.

San Telesforo, Papa y mártir.

#### CULTO DIVINO.

Cuarenta Horas en la parroquia de San Ginés.

En la Capilla Real, San Isidro, algunas parroquias y otros templos se cantarán solemnes vísperas.

Confundá la novena á Nuestra Señora del Pilar en la iglesia de Monserrat, predicando por la mañana D. Juan Barbero y por la tarde D. Gregorio Montes.

En San Ignacio continúan los cultos al Divino Niño, predicando por la noche D. Castor Compañia.

En los templos citados otros jueves se tributará el culto acostumbrado al Santísimo Sacramento.

En varios templos se practican los ejercicios acostumbrados.

Y en la bóveda de San Ginés se pronunciará la plática.

Se reza de la vigilia de Epifanía, con rito semidoble y color blanco, haciéndose conmemoracion de San Telesforo, Papa y mártir.

#### VISITA DE LA CORTE DE MARÍA.

Nuestra Señora de los Peligros en el Sacramento; la del mismo título en las Trinitarias, ó la de las Nieves en Santo Tomás.

#### COTIZACION DE LA BOLSA Á LAS TRES DE LA TARDE.

BOLSA DE MADRID

FONDOS PUBLICOS.	PUBLICADOS.	RS PUBLICOS.	OPERACIONES.
			A PLAZO.
Tit. 4 por 0,01 Anonala.	43-60 y 50		CONSOLIDADO.
			43-65, f. c. v.
Tit. del 3 por 0,10 dif.	33-65.	33-55	d. 44-90 f. próx.
			ó v.
Amort. de primera....			DIFERIDO.
Id. de segunda.....			33-65, 7, y 65
Deuda del personal....		10-20	c. f. c. ó v.
Acciones de carreteras			33-80, á 15
6 por 100 anual.			próx. v.
Sra. de 1.º de abril de			
1850, de á 4.000 rs.		99-50 p.	
Id. de á 2.000 rs.		4-25	
Acciones del Banco de España, 187 d.			

BOLSA DE MADRID

DICIEMBRE.	3 p. 0,10	3 p. 0,10	3 p. 0,10
	INTERIOR.	EXTERIOR.	EXTERIOR.
Amberes 29.....	32 3/8	32	32
Amsterdam 29.....	31 3/4	32 7/16	31 5/8
Frankfort 29.....	41 5/8	31 5/8	31 5/8
Londres 29.....		45 3/4	33 1/2
Bruselas.....			
Pr. telegráf.			
c. París 3.....	43 3/4	44 1/4	32 1/2

#### COTIZACION DE LA BOLSA DE PARÍS.

Fondos franceses.—3 por 100 interior, 68-06.
Idem 3 por 100 emp. de 1854.
Idem 3 por 100 en pequeños t. s.
Idem 4 1/2 por 100, 96.
Consolidados ingleses, 95 5/8.
Idem 95 3/4.

PRINCIPE.—A las ocho de la noche.—*El Movimiento continuo.*—Santo y peana.

CIRCO.—A las ocho de la noche.—*El Padre de los pobres.*

ZARZUELA.—A las ocho de la noche.—*Los Mosqueteros de la Reina.*

NOVEDADES.—A las ocho de la noche.—*Candelas.*

RECRO. (Plazuela de las Descalzas).—Magnífico nacimiento.

MECANICO. (Plazuela de San Martin).—Vistas de la naturaleza.

BUENAVISTA.—Magnífico nacimiento.

## ANUNCIOS.

### ROMA Y LONDRES.

ó sea paralelos entre el catolicismo y el protestantismo representados por ambas ciudades, por Santiago Margotti, doctor en teología y diputado en el Parlamento sardo. Obra traducida del italiano por D. Joaquin Rubio y Ors, catedrático de historia universal en la facultad de filosofía de la Universidad de Barcelona.

Desde que políticos desatentados y periódicos impíos empezaron á blasfemar de Roma y acusar á su gobierno con la mayor injusticia, para arrancar el catolicismo de Italia, pintándole como fuente de degradacion y de pobreza, y atraerla hácia el ateísmo práctico de Inglaterra, oculto bajo el nombre de protestantismo, que describian como origen de bienestar y de grandeza, un coitejo exáctio, imparcial y minucioso entre Roma y Londres, era una obra necesaria.

Pero esta necesidad sube mucho de punto en las actuales circunstancias, en que se esfuerzan, no solo en quitar el catolicismo de Italia, sino el pontificado de Roma, despojando á la Santa Sede de sus dominios temporales.

Nunca, pues, como ahora ha habido tanta razon para manifestar la profunda iniquidad y mala fe de tales esfuerzos, de tales blasfemias y de tanta mentira, y la obra que anunciamos satisficé esta necesidad de una manera admirable, descubriendo los vicios del protestantismo, sus delitos y sus miserias.

Justificada la necesidad de esta publicacion, nada nos queda que decir acerca de su desempeño. El nombre de su ilustre autor y la gran boga que ha adquirido su obra, á pesar de lo reciente de su publicacion, forman su mayor elogio.

Esta obra consta de un tomo en 4.º, de 374 páginas, de impresion clara y compacta; su precio en Madrid y Barcelona es de 16 rs. En los demas puntos del reino tendrá el aumento de 2 reales y un cuarto por razon del franqueo.

Dirigirse para los pedidos en Barcelona, libreria de J. Subirana, y en Madrid, en las de D. Miguel Olamendi, calle de la Paz, núm. 6, y de don Benito Perdiguerro, calle de la Concepcion Gerónima, núm. 25, acompañando su importe por medio de libranzas ó sellos de franqueo.

### AL ILUSTRE CLERO.

Sin ofrecimientos pomposos que dejen de cumplirse, y si solo el de activar y obviar dificultades á las oficinas en las liquidaciones pendientes de crédito contra el Estado, D. Juan Mendia, establecido en Madrid, calle de la Libertad, núm. 7, cuarto segundo, muchos años dedicado á estos trabajos, tiene el honor de dirigirse á los señores eclesiásticos, que tan justamente reclaman el percibo de sus atrasos del personal, para si gustan utilizarse de sus servicios, por la insignificante retribucion de cuatro reales efectivos, por cada mil nominal, que no recibirá hasta que dichos créditos estén convertidos en títulos, para lo cual los señores acreedores le remitirán autorizacion únicamente para representarles en las oficinas y poder gestionar el pronto despacho, expresando en la carta la conformidad al abono del premio por este trabajo, incluyendo un sello de franqueo. Tambien compra estos expedientes á los precios que se convengan, y encarga de cuantos negocios se le confieran.

(4.)

### BALSAMO OPODELDOCH

inglés, legítimo de Steers, contra los dolores gotosos y reumáticos, parálisis, etc. Se vende á 18 rs., precio fijo, en el único establecimiento del Dr. Simon, calle del Caballero de Gracia, número 3. (Dr. S.—3.)

Pastillas perfumantes para las salsas.—En el laboratorio del Dr. Simon, calle del Caballero de Gracia, núm. 3, se venden dichas pastillas aromáticas, para perfumar las piezas, á 4 y 6 rs. caja, segun su calidad. (Dr. S.—3.)

### GRAN SURTIDO DE PIANOS.

Por cuenta de una de las mejores fábricas españolas, se hallan de venta pianos de solidez, elegantes, formas y muy buenas voces, con máquinas francesas del sistema *Erard*, los que se darán con una cuarta parte de rebaja de los precios de fábrica, garantizándoles además. Están de manifiesto en la traviesa de la Parada, núm. 8 cuarto principal izquierda (junto á la calle Ancha de San Bernardo). Invitamos á los que deseen comprar pianos casi seguros que no se irán sin él. (1.)

Por todas las secciones no firmadas,

F. GAMAYO.

MADRID.—1860.

Editor responsable.—D. MANUEL FRANCO.

IMPRESA DE LA REGENERACION, Á CARGO DE FLORENCIO GAMAYO. GRAVINA, 21.